

# EL HERALDO DE COSTA RICA

Periódico Político y de Intereses Generales

DIRECTOR: LUIS DEMETRIO TINOCO

ADMINISTRADOR: PORFIRIO CASTRO

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 1º de Octubre de 1923

NUMERO 68

## SOLOS, COMPLETAMENTE SOLOS, iremos al triunfo o a la derrota

Pero será al triunfo, porque así lo quiere unánimemente el pueblo de Costa Rica.

No podemos, no queremos, no debemos ligarnos con ningún otro partido.

Tanto del Agrícola como del Reformista estamos muy distanciados.

Vamos más adelante, mucho más adelante que el Echandista.

El representa la autocracia, casi nos atrevemos a decir el Derecho Divino al poder, consagrado por un sinúmero de años de ejercicio.

Nosotros representamos al pueblo consciente, el poder por derecho conquistado en buena lid, después de años y años de educación cívica.

Pero no somos tan "progresistas" como el Volismo.

El representa el desmoronamiento rápido de todo lo que existe, la revolución momentánea en todos los órdenes de la administración y de la política.

Nosotros representamos la conservación de lo bueno existente, y la reforma paulatina, pero consciente, de lo carcomido y caduco.

No predicamos la destrucción, ni mandaremos nuestras mujeres ni nuestros niños con la tea encendida en la mano, a pegar fuego a la Casa Presidencial, sino que procuraremos la apertura de caminos para fomento de la agricultura, la creación de nuevas escuelas y la construcción de edificios públicos y privados que nos acrediten en el exterior de pueblo culto, honrado, pacífico y laborioso.

Estamos muy distanciados de uno y otro, para que imagiásemos siquiera, entrar en componendas que no harían más que desacreditarnos.

He aquí la palabra de nuestro egregio candidato Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, referente a las especies que maliciosamente se han echado a volar sobre pretendidas componendas con los partidos Agrícola y Reformista:

"Parece que la Directiva Central echandista ha hecho circular un telegrama

anunciando que existe una fusión entre los partidos republicano y reformista, fraguada con el objeto de que se retiren los actuales candidatos y tome su lugar un tercero. Esa noticia echandista es una mala treta para introducir la confusión entre nuestras filas. Las fusiones las hacen los partidos que se sienten derrotados o sin esperanzas de triunfar. En ninguno de esos casos se halla nuestro partido. Usando el lenguaje de las revistas comerciales describiremos exactamente el estado de nuestra causa hoy, diciendo que nuestras acciones se cotizan con premio, que el mercado está firme y con marcada y constante tendencia al alza. Toda fusión AGUARIA, sea con quien fuere, nuestro STOCK y lo haría bajar de valor. Las fusiones están desacreditadas entre nosotros y con sobrada razón. Tienen todo el color y sabor del mercantilismo y su dejo es muy amargo. Eso lo ha dicho el reformismo y eso lo decimos y repetimos nosotros.

Por otra parte, aunque la ambición estuviera adueñada de mí y me hiciera perder la cabeza, no puedo coger por el atajo de las fusiones. Como Hernán Cortés, quemé las naves cuando dije, desde la tribuna más alta del país, la del Congreso, que sólo la muerte me quitaría la candidatura; que el dos de diciembre me hallaría de candidato, fueren miles mis partidarios o fuera uno solo el que me quedare; y que si la elección la remitiere el pueblo al Congreso y mi nombre llegare al Congreso, en la mesa del Congreso jamás se vería mi renuncia. Estoy imposibilitado, pues, para ceder el puesto de candidato a nadie, porque al buey se le ata por el asta y al hombre, por la palabra.

En una tribuna echandista me dicen que se lanzó la especie de que el partido republicano había propuesto fusionarse con el agrícola para derrotar al reformismo. Eso es igualmente falso. Estoy ple-

namente seguro de que ninguna Directiva del partido ni persona capacitada para hablar en nombre de ellas o en el mío ha hecho ninguna gestión en sentido dicho. Caminamos hacia la altura solos y a pie; enyugados, con nadie. Si nos quedamos a la mitad del camino, será esa nuestra mala suerte, pero peor sería la de subir bajando en nuestra propia estima y en el concepto de cuantos nos han oído blasonar de firmes y altivos. Ni vanidades de luchadores ni codicias de poder nos llevan de la mano. Si limpiamente ganamos, bueno; y si limpiamente perdemos, bueno también. Las malas artes de la política, las fusiones, las claudicaciones, el cuño de noticias falsas, los ataques personales virulentos, todo ello se lo dejamos al echandismo, que vive en ello contento como en el agua los patos.

RICARDO JIMENEZ"

Ya lo saben, pues, todos nuestros partidarios, estas voluntariosas huestes cobijadas bajo los augustos pliegues de la bandera azul, hermoso símbolo de paz y bienandanza; ya lo saben pues nuestros antagonistas políticos, tanto los agrupados bajo el emblema verde como los que clamorean en torno del pabellón rojo; ya lo sabe también el pueblo entero de Costa Rica. No hemos entrado ni entraremos jamás en convenios de ninguna especie.

Solos, completamente solos, iremos a la lucha, enarbolando muy en alto nuestra immaculada bandera.

Si vencemos, solos cantaremos victoria sin envanecernos por el triunfo.

Si por un querer de Dios, somos vencidos, lo que no es de esperar, solos lamentaremos nuestra derrota, sin que la tengamos que achacar a contubernios inmorales con partidos que han nacidos fracasados.

LUIS DEMETRIO TINOCO

### MANIFESTACION OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

La Directiva Central del Partido Republicano cumple con el deber de informar a sus afiliados y al país con respecto a la actitud que ha asumido en la organización de las Juntas Electorales.

Compuestas las Juntas por un miembro representante de cada uno de los partidos militantes, gracias al esfuerzo desplegado por el Partido Republicano y al espíritu justiciero del señor Presidente de la República, era ineludible que dos de ellos debían entenderse para que aquellos cuerpos pudieran dictar acuerdos o resoluciones.

Además, los positivos y crecientes amagos de presión electoral por parte de señalados funcionarios, en pugna con las francas y reiteradas declaraciones de imparcialidad del Jefe del Estado, han traído, por na-

tural consecuencia, el entendimiento entre los miembros de las Juntas, representantes de las agrupaciones Republicana y Reformista, para el único efecto de la organización e instalación de las mismas sin que tal hecho entrañe pactos actuales ni futuros compromisos, ni que con ello se entorpezca la completa libertad de acción de los dos Partidos, ni el desarrollo normal del proceso electoral, pues el paso actual sólo tiende a garantizar para todos la libertad del sufragio.

La actitud de las autoridades y la lógica de los acontecimientos marcarán, dentro de una norma de energía, de justicia y de legalidad, el derrotero del Partido Republicano siempre fiel a sus ideales y a su egregio candidato, seguro siempre de su fuerza y del espíritu que lo anima.

### Importante Circular del Partido Republicano

En vista de las falsas noticias, hechas circular por el Echandismo, referentes a uniones, y a otra candidatura acogida por el Partido Republicano, la Junta Directiva Central, ha enviado a todas las Directivas de la República la presente circular:

"Directiva Partido Republicano sabe que echandismo agonizante, propala falsa especie de que Republicanismo — plegando bandera — acogió otra candidatura. Desmienta categóricamente semejante impostura. Jimenistas no deben impresionarse con esas falsedades de un enemigo que palpa su derrota. Triunfo Ricardo Jiménez más seguro que nunca. — R. CASTRO Q., Secretario General"

### Necrología

El día 24 del actual, falleció en Turrialba, víctima de un accidente, el señor don Francisco Zamora Chacón, en quien la ciudad de Santo Domingo de Heredia pierde uno de sus vecinos más ilustres y el Partido Jimenista uno de sus más valiosos elementos.

Era el amigo señor Zamora, patriota de buena cepa, y su agradable trato le había captado grandes simpatías en todo el país.

EL HERALDO DE COSTA RICA lamenta profundamente su desgraciada muerte, y envía a su atribulada familia, deudos, amigos y relacionados, su más sentido pésame.

Imprenta Borrás Hermanos

PERMANENTE

## A los Reformistas de la República

Se les hace saber que el cánón VI del gran Concilio de Trento, dice literalmente.

Si alguno dijere que el Sacramento "Orden Sacerdotal" no imprime carácter; o que el que una vez fué sacerdote, puede volver a ser lego; sea excomulgado:

La Ley dice: Los votos emitidos a favor de una persona que no reuna las condiciones que la ley exige, son nullos y de ningún valor: y por último el

Código Penal castiga al sacerdote que ahorcando las hábitos se case civilmente con las siguientes penas:

Artículo 405 del Código Penal vigente

«El que contrajere matrimonio estando casado válidamente, ordenado in sacris o ligado con voto solemne de castidad, será castigado con reclusión menor en su grado máximo» (Esto es, de dos años ocho meses y veintidós días, a cuatro años.

## Don Ricardo Fernández Guardia dice la verdad histórica acerca del 28 de abril de 1914

Este Jefe del Echandismo hace justicia al Lic. Jiménez

De la tercera edición de "La Castilla Histórica de Costa Rica", original de don Ricardo Fernández Guardia, tomamos los siguientes párrafos: "Don Ricardo Jiménez, uno de los estadistas de mayor y merecido prestigio en Costa Rica, triunfó por inmensa mayoría de votos. . . .

Instantáneamente se consagró a reparar la ruina producida por el terremoto de Cartago y el éxito coronó sus patrióticos esfuerzos. . . .

El hecho más saliente de la Administración de don Ricardo Jiménez fué la consolidación de la deuda inglesa en virtud de la cual resumió el país el pago de los intereses de esta deuda. . . .

Al amparo de la más amplia libertad garantizada por el gobierno de don Ricardo Jiménez, se hicieron las elecciones bajo el sistema de sufragio directo implantado en 1913, es decir, por el gobierno del Licenciado Jiménez O. . . .

Ninguno de los tres partidos

políticos que lucharon en esa campaña obtuvo la mayoría absoluta requerida por la ley, y en virtud de la renuncia que presentaron ante el Congreso los señores Durán y Fernández, que habían recibido el mayor número de sufragios, la Cámara de Diputados llamó al Licenciado don Alfredo González Flores a ejercer el Poder Ejecutivo en su calidad de Primer Designado por considerar que don Rafael Yglesias quedaba excluido conforme el precepto constitucional. . . .

Quisiéramos saber después de las declaraciones terminantes de este prominente jefe del echandismo, qué dirán los echandistas que han tomado el 28 de Abril como arma de combate.

Estas declaraciones terminantes de don Ricardo Fernández Guardia, declaraciones que constituyen una verdad histórica indiscutible, no requieren comentarios, allá que los hagan nuestros lectores.

## Como claudican ciertos hombres

Lo que va de ayer a hoy

Cuando la elección última para Diputados al Congreso Constitucional, circuló profundamente una hoja suelta que copiada decía:

"A los pueblos de Escasú y Santa Ana". — Compatriotas: Ha llegado hasta estos lugares el eco de las trompetas con que el Partido Republicano toca llamada a la ciudadanía. Sus sonos dicen a nuestros corazones de labriegos, que no es posible ser indiferentes a la suerte de la Patria, y que nuestro abstencionismo de esta hora sería quizás la base del entronizamiento de malos sistemas administrativos.

Acudamos al llamado que se nos hace. Al frente de la lista de Diputados del Partido Republicano, está el insigne republicano Lic. don Ricardo Jiménez, a cuyo benéfico influjo deben estas localidades casi todas sus obras de higiene y de progreso. Ese nombre es fuerte garantía para nosotros, de que el país entrará en una era de prosperidad con el triunfo de la Diputación Republicana. Nuestros caminos, nuestros puentes, nuestras cañerías, son vivo testimonio de lo que estos pueblos pueden esperar de quien desde la altura del Poder tuvo para nuestras necesidades paternal interés.

Paguemos hoy con nuestros votos la deuda de gratitud que con el señor Jiménez tenemos contraída, y honremos a la Pa-

tria en las personas de sus hijos más preclaros.

Votemos en la próxima elección por la papeleta que encabeza don Ricardo.

Presb. Manuel Zavaleta, José J. Aguilar, Pedro Madrigal, Vicente Ramírez, Quirico Rodríguez, José Sandí B., Adolfo Brenes, Maclovio Brenes, Adán Brenes, Eloy Solís, Otoniel Brenes.

Hay que advertir que excepto don José J. AGUILAR y don QUIRICO RODRIGUEZ, los demás firmantes de la hoja transcrita son actualmente acérrimos partidarios del Partido Reformista, enemigos políticos del Lic. don Ricardo Jiménez.

"Quien hace un cesto, hace ciento", dice un antiguo refrán.

El que claudica una vez puede claudicar otras, así es, que no sería extraño que los señores Presb. Manuel Zavaleta, Pedro Madrigal, Vicente Ramírez, José Sandí B., Adolfo Brenes, Maclovio Brenes, Adán Brenes, Eloy Solís y Otoniel Brenes claudicaran nuevamente.

Con que ojo reformistas, hay que tener sumo cuidado con estos señores, que por las pruebas se ve que sujetan sus actos a circunstancias; que cambian de modo de pensar como de camisa.

Partidarios de esta calaña perjudican a los partidos, por malos patriotas; con rémoras que se oponen a todo progreso. . . .

## En Francia se hace la guerra a los rojos importados de Italia

PARIS, Septiembre 26.— Francia está decidida a combatir por todos los medios la invasión de comunistas italianos. Una batida anoche, como resultado de la cual veinte y uno fueron detenidos en persecución de los asesinos de los fascistas italianos, es el inicio de un esfuerzo por limpiar a París de algunos de los muchos miles de italianos rojos que persigue la policía y cuyo escape a Francia al triunfar Mussolini se interpreta como indicación de que París se ha convertido en centro de la propaganda

bolcheviquista.

Las autoridades francesas en las fronteras italianas y suizas tienen órdenes de examinar cuidadosamente los pasaportes, y rehusar los que ofrezcan alguna sospecha.

Los funerales de las víctimas de los comunistas fueron seguidos por algunos miles de fascistas, usando las insignias de su Orden.

El Embajador italiano y los empleados todos de la Embajada marcharon al frente del cortejo fúnebre.

Al desfilar por frente a los

de Ud. y a mi carta.

No omito manifestarle, que el cargo más grave que resultaba contra el Sr. Echandi, era el de haber recibido 10000 colones en Julio de 1922, apareciendo que el título de adquisición de la finca a su favor es de agosto de mismo año.

Referente a este punto, debo declarar, en honor a la verdad, que he visto documentos privados en los que consta, que el Lic. Echandi abogado honrado a carta cabal, por correspondencia con la señorita Rosalía Vigne y aprovechando la gran baja de los francos, en 1921 propuso a la misma si quería venderle su propiedad por 60000 colones, precio por el que algún tiempo antes se había vendido la otra parte de la total finca que dejó el Sr. Vigne y que fue legada a la señorita Zoé hermana de la señorita Rosalía.

Habiendo accedido la señorita Rosalía Vigne a lo solicitado por el señor Echandi, éste remitió los 60.000 colones precio de la finca, de la que fué realmente dueño desde 1921.

Por delicadeza, el Sr. Echandi no quiso traspasar personalmente el poder que tenía de la señorita Rosalía Vigne, a otra persona, para que formalizara la venta de esta a su favor y escribió a ésta suplicándole que remitiera el poder correspondiente alguien a de su confianza, para la otorgación de la escritura.

Por varias circunstancias, se demoró la llegada del nuevo poder de la señorita Rosalía Vigne, de modo que cuando el Sr. Echandi recibió en julio de 1922 los 10.000 colones del señor Mirighe, realmente hacía más de 10 meses que la casa era de su propiedad, y que tenía su precio remitido a la vendedora.

A pesar de ser enemigo político del Sr. Echandi, declaro que la murmuración que circulaba, a esta voce referente a esta negociación, no tiene razón de ser; puesto que el señor Echandi moralmente y según la ley, obró con arreglo a los dictados de la más estricta conciencia.

Lo que me complace en comunicar a Ud., participándole, que, interpretando su criterio he mandado retirar el aviso de referencia.

Queda como siempre de Ud. afes. y s. s.

LUIS DEMETRIO TINOCO  
San José 30 septbre. de 1923

sarcófagos, el líder de los fascistas franceses, hizo un elogio de los desaparecidos, como mártires de la causa de la Libertad. Levantando las manos según el ritual fascista, todos los de la Orden exclamaban: "Presente", Oyéndose no pocas voces, la amenaza de miles de voces: "Vengaremos sus muertes".

YA  
SEA

- DIARIOS - REVISTAS
- HOJAS SUELTAS
- PAPELERIA PARA OFICINA
- LIBROS RAYADOS
- BLOCKS PARA CARTAS
- TARJETAS o TIQUETES

Ordénelo a

**Borrasé Hnos.**

y encontrara

ECONOMIA \* EFICIENCIA \* EXACTITUD

250 varas al Sur del Banco de Costa Rica

ORTIZ - EL JOYERO CHIC

## Carta de Fray Domingo de Santo Domingo

al cura renegado General Jorge Volio,

Candidato a la Presidencia por el Partido Reformista

Estimado hermano en Jesucristo:

Como habrás observado, he pasado por alto todas tus calaveradas, y ni por el hecho de haber colgado los hábitos, ni por el de haber ido a la guerra en Nicaragua, ni por el de capitanear un partido de bandera roja, ni por haberte subido a la mollera ser Presidente de la República, has oído para nada mi voz; pero lo que es esta última no puedo pasarla por alto y vas a oír mi catilinaria, por más que de Cicerón sólo tengo la berruga en la nariz.

¿Sabes hermano Jorge lo que has hecho, con meterte en la camisa de once varas en qué te has metido, vertiendo por tu boca, hecha para alabar a Dios, ditirambos contra Monseñor Monestel, Ilmo. y Revmo. Obispo de Alajuela?

Pues has incurrido nada menos que en la pena de excomuniación mayor, como todo cura que falta a la disciplina y a la obediencia a los Santos Cánones y al respeto a los Santos Pastores de la Iglesia.

Porque al fin y a la postre CURA ERIS IN ETERNUM, y perdona si los latinajos no están bien escritos, porque he de confesarte ingenuamente, que con las ocupaciones ministriles y los años se me ha olvidado un tantico la lengua de Horacios y Tertulianos.

Sí, hermano Jorge, PENAM EXCOMUNIONEM MAJOREM, como un degenerado, como uno de aquellos seres embrutecidos, lepra de la sociedad, que todos los hombres honrados, aún que no pertenezcan a la Iglesia Católica, ven con repugnancia y miran con aversión, como réprobos que no pueden entrar en el Templo de Dios.

Este tu último paso, en mi concepto, es el que más te aleja de nuestro rebaño, cuyo Pastor Máximo S. S. el Papa, de tiempo inmemorial tiene ordenado el respeto y la obediencia como primera virtud en todas las ovejas, y vituperar y castiga con severísimas penas el pecado de desobediencia y vituperio a los prelados.

Figúrate por un momento que llegaras a Presidente de la República, lo que no creo que suceda, pues antes Dios mandará un terremoto que asole esta bendita tierra, como mal menor que podría sucederle. Bien, como dije, figúrate que eres Presidente de la República y un empleado tuyo que de continuo faltara a sus deberes, como has hecho tú con la Iglesia, se insolentara contra tí y te llenara de improperios.

¿Verdad que le harías sentir el peso de tu Justicia, y que si a mano viene lo sacarías del país como elemento pernicioso?

Sí hermano Jorge, te has metido en un berenjenal que saldrá con las manos en la cabeza, y no sería extraño que los mismos que hoy te alaban y endiosan se volvieran contra tí, porque en el mundo pasa, tarde o temprano, lo que dice Espronceda de los incrédulos y blasfemos que reniegan de Dios:

"para en vuestra impotencia maldecirle y escupirle tal vez al escupirle".

Veo que ésta va siendo ya demasiado, larga y la interrumpo para continuar otro día, machacando el por hoy hierro frío de tu conciencia, que es muy posible que al calor de los desengaños que te esperan vuelva a encarrilarse y a dictarte el camino de la Verdad verdadera que en mala hora abandonaste, abligándote a volver, como oveja descarriada al redil; o como hijo pródigo de la Iglesia, a postrarte a las plantas de su Santo Pastor y pedirle el perdón de tus pecados.

Perdona esta filípica en aras de la buena voluntad que la ha dictado, y del santo cariño que te profesa tu hermano,

FRAY DOMINGO DE SANTO DOMINGO

## El Presidente de la República y las autoridades

No se vaya a creer en ningún momento que porque hemos enaltecido la actitud imparcial del señor Presidente de la República, demostrada patentemente en una de sus últimas declaraciones oficiales vamos a dormirnos tranquilamente en una laxa confianza. Tenemos el derecho de creer que el Presidente, como funcionario y como caballero, quiere hacer honor a sus declaraciones y que en el momento preciso encontraremos en él al hombre que necesita las libertades costarricenses. Pero hacemos diferencia entre el Presidente de Costa Rica y sus subalternos. El mismo reconoce que hay subalternos que no tienen respeto alguno por sus jefes, que hay empleados que hacen escarnio de sus jefes. El mismo siente que muchos subalternos suyos se burlarán de las declaraciones oficiales. El Partido Republicano debe darse cuenta inmediata de esta misma diferencia y debe prepararse enérgicamente. El Partido Republicano siente que muchos subalternos del Presidente no dan mérito alguno y han arrojado a la canasta de la basura la nota circular del Presidente: que hay subalternos suyos que en vez de respetar y honrar las órdenes del Primer Mandatario de la nación, están esperando y cumpliendo órdenes del echandismo y se han puesto de lleno a servicio del echandismo en contra del Presidente.

Es necesario, republicanos, saber lo que hay que hacer y es necesario hacer todo aquello que sea necesario e inmediato para aclarar el horizonte. Podemos confiar en la actitud imparcial del señor Presidente. Pero no cometan los republicanos la torpeza de ponerse las palabras del Presidente en el pecho como un escapulario. Con un: "Detente, porque Dios está conmigo", no se va a ninguna parte. Los republicanos deben saber si tienen que luchar contra las autoridades de la república adversas al pleno ejercicio de la libertad electoral; los republicanos deben darse cuenta de si en esta lucha contra las autoridades, el Presidente está con los republicanos o los republicanos defienden al Presidente.

Las palabras del Presidente son muy hermosas y como nosotros hemos dicho, caben en el marco de la historia nacional. Pero comprendemos que el Presidente habla apenas por sí y no habla por sus subalternos. Los republicanos pueden estar contentos de lo que el Presidente promete y hacer honor amplio a esas declaraciones. Necesita ahora saber a qué atenerse con las autoridades infieles, con las autoridades rebeldes al Presidente, con las autoridades

enemigas de los republicanos, con las autoridades enemigas de las libertades democráticas.

Prepárense los republicanos para detender al lado del Presidente, con un rigor incondicional y si es necesario, hasta temerario, los derechos del ciudadano. No dejen que las palabras del Presidente se

queden escritas en la Gaceta Oficial, hagan de ellas una arma, la más atrevida de las armas, para condenar a las autoridades irreverentes y audaces que olvidando sus deberes se quieren convertir en instrumento de una obscura tiranía.

"De la Noticia Republicana" del 25 actua

### TOMAS FERNANDEZ

TIENE EXISTENCIA PERMANENTE DE

### GRANOS Y COMESTIBLES

DE TODAS CLASES



### Harina y Afrecho

### Al redor de la lucha FIRPO-DEMSEY

Nada menos que cerca de quince días, llevan los periódicos josefinos, de molernos los sesos y cansarnos la vista, con crónicas y más crónicas de la lucha Firpo-Dempsey, que terminó con la victoria Dempsey-Firpo.

¡Como si no hubiera otros asuntos de qué tratar!

Pero ya lo veo, la mayor parte de los niños de la Prensa Nacional, están afiliados a Clubs de patada y puñetazo, y precisa proteger la clase; además de que éste es un trabajo que no da que pensar, y que la mayor parte se lo dan hecho.

Y el caso es, la verdad en su lugar, que no sólo es la prensa costarricense la que casi durante un mes ha andado preocupada en esos zarandeos del golpe y la coz, sino casi me atrevere a decir la prensa mundial, pero con preferencia la de los Estados Unidos, que es la culta y progresiva república, en la que un ciudadano no es libre de matar un gato ladrón de cocinas, ni de castigar un perro desobediente, por mor de las leyes que protegen a los animales, por bandidos que sean, y que sin embargo, es la cuna del boxeo que irradia sus cruentos puñetazos por todos los ámbitos de la tierra.

Bueno cosas de la civilización yankee.

Como decía, el cable, los articulistas festivos, los cronistas de todas las especies, hasta los Tristanes de todo el mundo y los editorialistas, dejaron sus acostumbradas tareas para de-

dicar sus conocimientos y poner sus plumas al servicio de Firpo y de Dempsey.

Ha preocupado más esta lucha que la catástrofe del Japón.

Hasta la hermosa república del Plata, la bella Argentina, se preocupó, y hasta llegó un momento en que su porvenir político, económico y social, parecía estar pendiente de un puñetazo de Firpo.

Pero quiso el hado que el campeón argentino fuese vencido y diz que dicen que una ola de desaliento recorrió la nación, desde el Cristo de los Andes a Buenos Aires y desde las fuentes del Paraná a Tierra de Fuego.

No hay para tanto, gauchita encantadora, flor de las pampas, que has logrado introducir en los aristocráticos salones de Europa tu voluptuoso tango, no hay para que llores la derrota de Firpo, que está muy lejos de simbolizar tu envidiable progreso.

Su derrota no ha hecho más que evidenciar que la brutalidad, que es orgullo de la Gran República del Norte no quiere moverse de sus dominios.

No te duela, Argentina, no te duela: el puñetazo y la coz están muy bien en manos de los yankees, y ojalá conserven estas muestras de "cultura" por los siglos de los siglos.

Uno que aún no ha ojeado el Maine

# Gran Fábrica de Mosaicos

## DE ADELA V. DE JIMENEZ E HIJOS

La única que ofrece materiales de primera clase y los precios más bajos de plaza

Limitada  
por todos

# CERVEZA TRAUBE

Igualada  
por ninguno

## DODGE BROTHERS

anuncian Importantes Mejoras

DODGE BROTHERS no solamente han producido un surtido completo de nuevos modelos de automóviles. Han hecho algo infinitamente mejor y más juicioso que eso.

Han dotado de nueva belleza, nueva facilidad para gozar del descanso del pajar, y nueva perfección mecánica al producto sobre el cual se ha fundado su reputación de fabricantes.

Han construido un mejor y más deseable surtido de automóviles—y no obstante eso, básica y fundamentalmente la identidad de su producto continúa siendo la misma.

La misma potente planta-motriz se encuentra tras el radiador y el mismo chasis resistente, mejorado en gran número de detalles, sostiene a la carrocería.

Pero los muelles posteriores, ahora bajo el puente, han sido notablemente alargados. La distancia entre ejes, es también más larga, y el resultado de esta combinación es una mejora notable para la comodidad de los pasajeros.

Las carrocerías de todos los diferentes tipos han sido remodeladas para impartir mayor belleza. La silueta de estos nuevos automóviles es más prolongada y baja, más esbelta y elegante. Para dar aún mayor comodidad, sus amplios y cómodos interiores tienen asientos más anchos y más espacio para las piernas.

Nuevos faros y parafrangos, diseñados y contruidos especialmente por Dodge Brothers para armonizar con las líneas del automóvil—un efecto de recta prolongación desde el radiador al alero—estribos corridos más largos y más anchos—puertas excepcionalmente anchas—lámpara posterior combinada con señal de parada—e instrumentos agrupados atractivamente en tablero levantado—son algunas de las numerosas innovaciones hechas en todos los tipos de carrocería. Combinando estos detalles con importantes mejoras mecánicas demasiado numerosas y técnicas para enumerarlas aquí.

No es exagerado el pronosticar que estos automóviles tendrán una recepción sin precedente en los anales del automovilismo.

— \$ 1,600 con Magneto —

**BOLAÑOS & ULLOA**

50 varas al Oeste de la Botica Francesa.—SAN JOSE

## United Fruit Co.

### SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Limón los jueves en la mañana, y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso de chos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana, y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más por menores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

**G. P. CHITTENDEN**  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

## GASOLINA

# "WICO"

2 colonos. 15 el GALON

Medida Completa -Cajas sanas

Precios más bajos

**COSTA RICA MOTOR CO.**

## Algo más referente al movimiento militar en España

Poco, o casi nada se sabe de España.

Hace unos días el "Diario del Comercio", recortado sin duda de "La Estrella de Panamá", publicó un cablegrama fechado en Madrid, en el que venían consignadas las opiniones de algunos periódicos españoles referentes al movimiento militar iniciado por el General Primo de Rivera en Barcelona, al que respondieron guarniciones de importantes capitales, y que alcanzó el derrocamiento del Ministerio presidido por el Marqués de Alhucemas y el encumbramiento de una dictadura militar asumida por el propio General Primo de Rivera.

Unos apoyan decididamente el que podríamos llamar pronunciamiento; otros lo atacan con dureza y lo consideran fracasado.

El silencio cablegráfico a que me refiero podría muy bien ser obra del nuevo gobierno.

De todos modos, sigo creyendo que la situación política de España es muy delicada y que la reforma de los organismos gubernamentales impuesta por el General Primo de Rivera no deja de tener contrarios poderosos capaces de originar conflictos.

El martes día 25 del actual, el "Diario de Costa Rica" publicó, recortado del "Nuevo Mundo", un reportaje al General Primo de Rivera en 1921. Uno de los párrafos dice:

—"Así, usted opina de un modo terminante que España debe abandonar Marruecos?..."

—Exactamente. Considero el sacrificio que allí hacemos inútil para el porvenir. Fíjese bien que hablo de lo futuro. Porque yo, en mi discurso, hice una afirmación en la que no insistí porque no creía necesario aclarar este punto, y esa afirmación apenas si la han recogido los periódicos. Yo hablé de abandonar Marruecos, pero no ahora. ¡Cómo había de decir eso siendo español y militar! En estos momentos, con ciento cincuenta mil hombres en Africa, tenemos una misión que cumplir, unos agravios que vengar y los laureles y el prestigio de un Ejército que restaurar.... De momento, sólo se puede pensar en ganar la guerra.... Luego, en abandonar aquellas tierras malditas.... Yo las conozco; me he bañado en ellas, y sé cuánto sacrificio inútil cuestan...."

Es de suponer que el General Primo de Rivera, actual dictador en España, continúa pensando del mismo modo; y que ahora que está en el sumo poder, querrá llevar a la práctica su pensamiento.

¿Cómo lo tomará el pueblo español?

¿Cómo lo tomará el ejército?

¿Hacer un nuevo sacrificio de millones de pesetas y sangre,

sólo para "restaurar el prestigio del ejército" y "luego abandonar aquellas tierras malditas?"

¿Podrán consentirlo el ejército y el pueblo, que en diversas ocasiones se han mostrado contrarios a la continuación de tan desastrosa guerra, el pueblo en manifestaciones públicas, y el ejército en intentos de sublevaciones militares durante los embarques de tropas destinadas a Marruecos?

¿Es suficiente ideal para el soldado la venganza de una derrota, para que luche con fe y entusiasmo?

Los ejércitos van a la guerra y luchan con entusiasmo por la fé, por afán de conquista o para defender la patria de una invasión extranjera.

La idea de vengar una derrota, no creo que entusiasme mucho a las tropas, por la duda, motivada, de que pueden ir a otro desastre; y por la certeza de que han de abandonar luego el suelo regado con su sangre.

Dados los antecedentes y las ideas expuestas por el General Primo de Rivera, pueden suceder dos cosas:

Que el pueblo y parte del ejército sean contrarios a la continuación de la guerra en absoluto: es decir, de momento.

Y que de continuarla y alcanzar victoria, no consientan en abandonar aquellas "malditas tierras, que tantos sacrificios han costado".

En ambos casos la opinión sería contraria al pensamiento del General Primo de Rivera; y la verdad es que la razón estaría de parte del pueblo y del ejército, ya cansados y abu-

rridos de que España haya botado tantos millones de pesetas al mar, y de tanta sangre derramada inútilmente.

No hay duda de que si el General Primo de Rivera pone en práctica su pensamiento, pueden surgir muy grandes dificultades y hasta originarse una guerra civil, que no hay duda sería vista con agrado y hasta tal vez fomentada por una potencia limitrofe que no puede ver con buenos ojos la preponderancia de España en Marruecos.

Dije y repito, que, en mi humilde concepto, la situación política de España en estos momentos es sumamente delicada, y acaba de afirmarme en tal creencia el cablegrama publicado por el "Diario de Costa Rica" del jueves último que copia dice:

Madrid, 26 —Hoy fueron publicadas nuevas prescripciones, prohibiendo, bajo fuertes penalidades la publicación o circulación de toda clase de rumores revelando los propósitos del Directorio Militar. Solamente están permitidas aquellas noticias que tengan por base las declaraciones del Presidente o de alguno de los generales directores o del jefe encargado de informaciones para la prensa.

*Dícese que esta medida ha sido tomada para evitar alarmas infundadas.*

Lo que indica claramente que hay, o que el Gobierno teme que haya alarmas fundadas.

UN ESPAÑOL

## CANTINA "EL BOLSIN"

OFRECE PARA LOS GUSTOS MAS REFINADOS

# OSTIONES FRESCOS

### LATERIA FINA

Vinos y Licores de todas clases

## ESPECIALIDAD EN 'COCKTAILS'

## "La Imperial" de Federico AYMERICH

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un inmenso surtido de SORBEROS STETSON, BORSALINO y de todas las clases para hombres y muchachitos; contando además con una inmensa cantidad de los afamados y elegantes MONTECRISTO, que está resuelto a realizar A PRECIO DE QUEMA y que les replica a las personas de buen gusto pasen a verlos para que se convenzan de que todos esos artículos son nuevos y de primera calidad, en sus tiendas frente a La Magnolia, llamada "La Imperial" y en la Rueursal que tiene contigua a la Botica Oriental. — Aprovechen, pues, esta oportunidad todas las personas de buen gusto.